



EUROPÄISCHES FORUM ALPBACH

Anderungen vorbehalten! Aktueller Stand auf [www.alpbach.org](http://www.alpbach.org)

# VERTRAUEN TRUST

20.08.–05.09.2009

EUROPÄISCHES FORUM ALPBACH 2009 EUROPEAN FORUM ALPBACH 2009

**IMPRESSUM, IMPRINT** Europäisches Forum Alpbach – Aktuell Nr. 01, Österr. Post AG / Sponsoring Post GZ 03Z035163 Verlagspostamt: 1030 Wien; Stand 06.03.2009; Herausgeber: Europäisches Forum Alpbach; Design: section.d; Druck: Bösmüller, Stockerau; Papier: Munkun Polar (FSC zertifiziert) **ORGANISATION** Europäisches Forum Alpbach, Invalidenstraße 5/7, 1030 Wien, Österreich, Telefon: + 43 (1) 718 17 11, Fax: +43 (1) 718 17 01, [forum@alpbach.org](mailto:forum@alpbach.org), [www.alpbach.org](http://www.alpbach.org)

# VORWORT PREFACE

Mit seinem diesjährigen Generalthema »Vertrauen« liegt das Europäische Forum Alpbach gewissermaßen unfreiwillig im Trend. Denn das wichtigste Thema wird auch 2009 die weltweite Finanzkrise bleiben, für deren Analyse die Frage nach dem Entstehen, der Legitimation und auch dem Missbrauch von Vertrauen unerlässlich ist. Mindestens ebenso relevant ist die Frage nach dem Vertrauen heute in politischer Hinsicht: egal ob auf innerstaatlicher, kontinentaler oder globaler Ebene.

Vor diesem Hintergrund wird es in Alpbach 2009 wieder 14 einwöchige interdisziplinäre Seminare geben, die das Phänomen »Vertrauen« aus den unterschiedlichsten wissenschaftlichen Blickwinkeln beleuchten werden. Darüber hinaus werden die Alpbacher Gespräche das Thema mit Fokus auf Reform, Technologie, Politik, Banken, Wirtschaft, Gesundheit und Baukultur in interaktiven Diskussionen beleuchten. Sommerschulen zu Europarecht und Gesundheitspolitik sowie ein reichhaltiges Kulturangebot ergänzen das Programm, über das wir Ihnen auf den folgenden Seiten einen ersten Überblick geben. Detaillierte Programme entnehmen Sie bitte ab Mai 2009 unserer Website [www.alpbach.org](http://www.alpbach.org).

Ich freue mich darauf, Sie in Alpbach zu begrüßen!

Ihr  
Erhard Busek  
Präsident

The European Forum Alpbach displayed uncanny foresight when it chose »Trust« as its general theme for this year. For an analysis of the financial crisis, which looks set to remain the most burning international issue through 2009, is impossible without a thorough inquiry about the phenomenon of trust. The question of trust is equally important in politics today, whether you look at it on a national, continental or global level.

The European Forum Alpbach 2009 will give its participants a choice of 14 one-week seminars which will analyse the phenomenon of trust in a variety of academic fields. The Alpbach symposia will approach the issue of trust from a more practice-oriented vantage point. A plethora of panel discussions will give you the opportunity to debate the most burning current issues in the fields of technology, economics, international politics, banking, healthcare and construction. Summer Schools on European Law and Health Care, as well as a rich cultural agenda, complete the programme. The full-length programme will be available on our website, [www.alpbach.org](http://www.alpbach.org), from May 2009.

The following pages are intended to give you a first glimpse of what the European Forum Alpbach is offering in 2009. I hope to see you there!

Yours sincerely,  
Erhard Busek  
President

Das Europäische Forum Alpbach setzt sich aus drei Programmsäulen zusammen: der Seminarwoche, den Alpbacher Gesprächen und den Sommerschulen. Ein reichhaltiges Kulturangebot und zahlreiche gesellschaftliche Anlässe vervollständigen das Programm.

The European Forum Alpbach consists of three main programme tracks: the Seminar Week, the Alpbach Symposia and the Summer Schools. A rich cultural agenda and numerous social events complement the conference.

## DIE ALPBACHER SEMINARWOCHE THE ALPBACH SEMINAR WEEK

20.–26. AUGUST 2009  
20<sup>TH</sup>–26<sup>TH</sup> AUGUST, 2009

Die Alpbacher Seminarwoche bildet den akademisch orientierten traditionellen Kern des Europäischen Forums Alpbach. 14 Seminare, die sechs Tage lang jeden Vormittag bzw. Nachmittag stattfinden, widmen sich dem Generalthema »Vertrauen« aus Sicht der unterschiedlichsten Disziplinen. Arbeitssprachen sind Deutsch oder Englisch.

The Alpbach Seminar Week constitutes the traditional academic part of the European Forum Alpbach. 14 seminars which will be held every morning or afternoon for six days will tackle this year's general topic »Trust« from a variety of interdisciplinary angles. The working languages will be English or German.

### DIE SEMINARE 2009 THE SEMINARS IN 2009

#### SEMINARE AM VORMITTAG MORNING SEMINARS

- 01 Vertrauensbildung in der Kommunikation
- 02 The biology of emotions
- 03 Global contracts, economic crisis and rebuilding trust
- 04 Confidence-building in the context of security and ethnic conflicts
- 05 Vertrauen im Recht
- 06 Political trust and the role of religion
- 07 Trust in America: Understanding the culture and society of the United States

#### SEMINARE AM NACHMITTAG AFTERNOON SEMINARS

- 08 The United Nations: International trust and global governance
- 09 The future of the internet
- 10 Historical aspects of trust and confidence in societies
- 11 Trust in science
- 12 Building trust: Development cooperation
- 13 Trust and confidence in medicine
- 14 Kunstmarkt und Vertrauen

# DIE ALPBACHER GESPRÄCHE

## THE ALPBACH SYMPOSIA

**23. AUGUST–05. SEPTEMBER 2009**  
**23<sup>RD</sup> AUGUST–05<sup>TH</sup> SEPTEMBER, 2009**

Die Alpbacher Gespräche bilden den praxisorientierten Teil unserer Konferenz. Sie bieten den TeilnehmerInnen die Gelegenheit, in einem spezialisierten Rahmen aktuelle Themen mit VertreterInnen von Forschung, Wirtschaft und Politik interaktiv zu diskutieren. Die Arbeitssprachen sind Deutsch und Englisch.

The Alpbach Symposia are the practise-oriented part of our conference. They give their participants the opportunity to specialise on single fields and interactively discuss current issues with researchers, business-people and politicians. The working languages are English and German. We offer an English-language translation service for the great majority of sessions.

**23.08.2009, 9:00–18:30**

**TIROLTAG TYROL DAY**

**KULTURBEGEGNUNG UND KULTURTRANSFER** Der Tiroltag vereint traditionelle Tiroler Feierlichkeiten mit der Präsentation aktueller akademischer Forschung aus Nord- und Südtirol. Dieses Jahr steht die Diskussion im Zeichen der Erforschung von Interkulturalität.

**CULTURAL ENCOUNTERS AND TRANSFERS** The Tyrol Day combines traditional

Tyrolian festivities with the presentation of cutting-edge academic research from North and South Tyrol. This year, the discussion will focus on intercultural phenomena.

**24.08.2009, 14:00 – 26.08.2009, 12:15**

**REFORMGESPRÄCHE ALPBACH REFORM SYMPOSIUM**

**EUROPAS ZUKUNFT GESTALTEN** Die Reformgespräche drehen sich 2009 vor allem um demokratiepolitische Fragen, deren Beantwortung auch weitreichende ökonomische Konsequenzen in sich trägt. Acht Arbeitskreise werden den TeilnehmerInnen Gelegenheit geben, ein Thema besonders zu vertiefen.

**SHAPING EUROPE'S FUTURE** The 2009 Reform Symposium will focus chiefly on questions about democratic structures which have far-reaching consequences not least in the economic realm. Eight breakout-sessions will give participants the opportunity to address one topic in particular depth.

**26.08.2009, 9:00–12:00**

**FACHHOCHSCHULFORUM UNIVERSITIES OF APPLIED SCIENCE FORUM**

**KRISE UND VERTRAUEN** Das erste Alpbacher Fachhochschulforum wird sich mit der Rolle der österreichischen Fachhochschulen als Innovatoren und Partner in der Krisenbewältigung auseinandersetzen.

**CRISIS AND TRUST** The first Alpbach Polytechnic Forum will deal with the role of the Austrian Polytechnics as innovators and partners in tackling crises.

**26.08.2009, 13:00–17:00**

**UNIVERSITÄTENFORUM UNIVERSITY FORUM**

**COMPUTATIONAL SCIENCE & ENGINEERING** Das Universitätenforum 2009 bietet eine umfassende Leistungsschau der österreichischen Universitäten auf dem Gebiet der Computational Sciences.

**COMPUTATIONAL SCIENCE & ENGINEERING** This year's University Forum will showcase Austrian university research into Computational Science.

**27.08.2009, 13:00 – 29.08.2009, 13:30**

**TECHNOLOGIEGESPRÄCHE TECHNOLOGY FORUM**

**VERTRAUEN IN DER KRISE – ZUKUNFT GESTALTEN** Die Alpbacher Technologiegespräche 2009 bieten Wirtschaftstreibenden, Forschern und Forschungspolitikern die Gelegenheit, gemeinsam innovative Lösungen für die zukünftige Entwicklung von Wirtschaft und Gesellschaft aufzuzeigen.

**TRUST IN TIMES OF CRISIS – SHAPING THE FUTURE** The 2009 Alpbach Technology Forum will give the business community, researchers and policy-makers the opportunity to create common strategies for future innovation and growth in the society and the economy.

**28.08.2009, 9:00 – 29.08.2009, 12:00**

**FILM-WORKSHOP FILM WORKSHOP**

**MAKING OF A MOVIE** Der Alpbacher Film-Workshop 2009 wird gemeinsam mit den TeilnehmerInnen die Voraussetzungen für das Entstehen eines Spielfilms erarbeiten, beginnend mit der Idee über das Drehbuch bis hin zu den künstlerischen, produktionsrelevanten, wirtschaftlichen, organisatorischen und technischen Überlegungen.

**MAKING OF A MOVIE** The 2009 Alpbach Film Workshop will discuss the requirements of making a feature movie, delineating all the steps from ideas and script to directing, artistic, economic, administrative, and technical essentials.

**29.08.2009, 9:00 – 30.08.2009, 12:45**

**NETWORKING IN DER EU NETWORKING IN THE EU**

In diesem Seminar führen ExpertInnen aus Politik und Wirtschaft in die Strukturen und Funktionsweisen europäischer Netzwerke und Interessenvertretungen ein.

This seminar provides participants with a first-hand introduction to the structures and workings of European networks and lobbies.

**30.08.2009, 15:00 – 01.09.2009, 12:30**

**POLITISCHE GESPRÄCHE POLITICAL SYMPOSIUM**

**VERTRAUEN** 2009 ist das Thema Vertrauen in der internationalen Politik allgegenwärtig, egal ob auf innerstaatlicher, kontinentaler oder globaler Ebene. Die Alpbacher Politischen Gespräche diskutieren unter anderem die Fragen Nachbarschaft, Global Governance und Transatlantische Beziehungen.

**TRUST** In 2009, the issue of trust is ubiquitous in international politics, no matter if you look at single states, at European matters or at global structures. The Alpbach Political Symposium will discuss issues such as neighbourhood conflicts, global governance and transatlantic relations.

# ALPBACHER SOMMERSCHULEN ALPBACH SUMMER SCHOOLS

31.08.2009, 14:15 – 02.09.2009, 12:30

**BANKENSEMINAR BANKING SEMINAR**

## FINANZKRISE UND VERTRAUEN. LEHREN, AUSWIRKUNGEN UND CHANCEN

Das Bankenseminar 2009 wird sich mit Lehren und Konsequenzen aus der anhaltenden internationalen Finanzkrise sowie der Wiederherstellung des Vertrauens in Finanzinstitutionen befassen.

### FINANCIAL CRISIS AND TRUST. LESSONS, CONSEQUENCES AND OPPORTUNITIES

This year's Banking Seminar will concentrate on the consequences of the ongoing international financial crisis. It will deal with the resulting lessons and with the restoration of trust in the financial institutions.

01.09.2009, 14:00 – 03.09.2009, 12:00

**WIRTSCHAFTSGESPRÄCHE ECONOMIC SYMPOSIUM**

**WELTMACHT EUROPA?** Die Alpbacher Wirtschaftsgespräche fragen, welche der heutigen wirtschaftlichen Herausforderungen für unseren Kontinent spezifisch sind, und wie wir ihnen zum Vorteil Europas und der Welt begegnen können. 15 Arbeitskreise werden den TeilnehmerInnen Gelegenheit geben, ein Thema besonders zu vertiefen.

**EUROPE AS A GLOBAL POWER?** The Economic Symposium will ask which of today's economic challenges are specific to Europe, and how the continent can meet them to its own and the world's benefit. 15 breakout-sessions will give participants the opportunity to address one topic in particular depth.

03.09.2009, 14:00 – 05.09.2009, 12:15

**GESUNDHEITSGESPRÄCHE HEALTH SYMPOSIUM**

**VERÄNDERUNG ALS CHANCE?** Im Mittelpunkt der Gesundheitsgespräche steht die Diskussion über die Zukunft unserer Gesundheitssysteme in Zeiten des strukturellen und finanziellen Umbruchs.

**THE OPPORTUNITIES OF CHANGE** The Alpbach Health Symposium will focus on the future of European healthcare systems and offer an assessment in times of financial and structural upheaval.

04.09.2009, 9:30 – 05.09.2009, 12:30

**BAUKULTURGESPRÄCHE BUILT ENVIRONMENT SYMPOSIUM**

**VERTRAUEN SCHAFFEN. PLANUNG UND PARTIZIPATION** Die Alpbacher Baukulturgespräche 2009 analysieren bestehende Modelle für Planung und Partizipation im Baubereich und beschäftigen sich mit der Frage, wie sozial und ökologisch verträgliches Planen und Bauen aussehen kann.

**CREATING TRUST. PLANNING AND PARTICIPATION** The Alpbach Built Environment

Symposium will analyse existing models for planning and participation in construction, and will look for strategies for socially and ecologically responsible planning and building.

16. AUGUST – 04. SEPTEMBER 2009  
16<sup>TH</sup> AUGUST – 04<sup>TH</sup> SEPTEMBER, 2009

Die Alpbacher Sommerschulen sind ein- oder zweiwöchige Lehrgänge. Sie bieten ihren TeilnehmerInnen die Gelegenheit, sich in der interdisziplinären Atmosphäre Alpbachs intensiv mit einem spezifischen Stoff zu beschäftigen.

The Alpbach Summer Schools are one- or two-week training courses. They give their participants the opportunity to study a specific field in great depth while at the same time enjoying Alpbach's interdisciplinary atmosphere.

16.–21.08.2009

**PERFEKTIONSKURS FÜR EUROPARECHT (IN DEUTSCHER SPRACHE)**

Der Kurs stellt für Fortgeschrittene die neuesten Entwicklungen im Europarecht anhand aktueller Judikatur der Gemeinschaftsgerichte mit besonderem Bezug zu Österreich dar.

18.08.–03.09.2009

**HOCHSCHULKURS FÜR EUROPÄISCHE INTEGRATION (IN DEUTSCHER SPRACHE)**

Der Kurs richtet sich an fortgeschrittene StudentInnen und AbsolventInnen der Rechtswissenschaften und des Wirtschaftsrechts und ist an österreichischen Universitäten auf das Fach »Europarecht« voll anrechenbar.

20.08.–04.09.2009

**SOMMERSCHULE FÜR EUROPÄISCHE INTEGRATION (IN DEUTSCHER SPRACHE)**

Die Sommerschule bietet für StudentInnen und junge AbsolventInnen der Rechts-, Sozial-, Wirtschafts- bzw. Politikwissenschaften eine vertiefte Einführung in das institutionelle und materielle Europarecht sowie in einschlägige Teile des internationalen Wirtschaftsrechts.

20.08.–04.09.2009

**SUMMER SCHOOL ON EUROPEAN INTEGRATION (ENGLISH LANGUAGE)**

An intensive basic course on the law of European integration for advanced students and young graduates of (economic) law, business administration, economics and other social and political sciences.

20.–26.08.2009

**SUMMER SCHOOL ON HEALTH CARE AND SOCIAL SYSTEM (ENGLISH LANGUAGE)**

This cooperation between the European Forum Alpbach and the Vienna School of Clinical Research will provide specialised training for young health care professionals and enable them to build an international network.



# KULTURPROGRAMM CULTURE PROGRAMME

Das Alpbacher Kulturprogramm vereint progressive künstlerische Ansätze mit regionalem Kulturschaffen.  
The European Forum Alpbach's cultural programme combines a progressive artistic approach with regional cultural output.

## PROGRAMMÜBERSICHT / SCHEDULE OF EVENTS

Eröffnungskonzert von und mit Bertl Mütter	20.08.2009	18:00
<a href="#">Opening concert by and with Bertl Mütter</a>	<a href="#">20.08.2009</a>	<a href="#">18:00</a>
Personale Hermann Nitsch – Vernissage	21.08.2009	20:00
<a href="#">Hermann Nitsch – Exhibition Opening</a>	<a href="#">21.08.2009</a>	<a href="#">20:00</a>
Ucki Kossdorf – Vernissage	22.08.2009	12:30
<a href="#">Ucki Kossdorf – Exhibition Opening</a>	<a href="#">22.08.2009</a>	<a href="#">12:30</a>
Markus Hofer/Moni K. Huber – Vernissage	22.08.2009	19:00
<a href="#">Markus Hofer/Moni K. Huber – Exhibition Opening</a>	<a href="#">22.08.2009</a>	<a href="#">19:00</a>
Tanja Boukal – Vernissage	23.08.2009	18:00
<a href="#">Tanja Boukal – Exhibition Opening</a>	<a href="#">23.08.2009</a>	<a href="#">18:00</a>
Wolfgang Muthspiel 4tet – Konzertabend	23.08.2009	19:30
<a href="#">Wolfgang Muthspiel 4tet – Live in concert</a>	<a href="#">23.08.2009</a>	<a href="#">19:30</a>
In memoriam Fritz Behrendt – Vernissage	24.08.2009	12:30
<a href="#">In memoriam Fritz Behrendt – Exhibition Opening</a>	<a href="#">24.08.2009</a>	<a href="#">12:30</a>
Orgelabend »Vertrauen« mit Arnold Meusburger	25.08.2009	19:30
<a href="#">Organ concert »Trust« with Arnold Meusburger</a>	<a href="#">25.08.2009</a>	<a href="#">19:30</a>
Österreichisches Ensemble für Neue Musik – Konzertabend	26.08.2009	20:00
<a href="#">Österreichisches Ensemble für Neue Musik – Live in concert</a>	<a href="#">26.08.2009</a>	<a href="#">20:00</a>
Jazzabend	26.08.2009	22:00
<a href="#">Jazz night</a>	<a href="#">26.08.2009</a>	<a href="#">22:00</a>
Konzertabend mit den PreisträgerInnen des Internationalen Musikforums Trenta	28.08.2009	20:00
<a href="#">The awardees of the International Music Forum Trenta – Live in concert</a>	<a href="#">28.08.2009</a>	<a href="#">20:00</a>
Wiener Vorlesungen	03.09.2009	19:00
<a href="#">Vienna Lectures</a>	<a href="#">03.09.2009</a>	<a href="#">19:00</a>
Lesung »Die Herren Call-Girls« von A. Koestler	04.09.2009	21:00
<a href="#">»The Call Girls« by A. Koestler, read by Markus Stolberg</a>	<a href="#">04.09.2009</a>	<a href="#">21:00</a>

# INTERRELIGIÖSE MEDITATION INTERRELIGIOUS MEDITATIONS

Der Club Alpbach für Europäische Kultur veranstaltet von 21. August bis 5. September jeden Morgen eine viertelstündige interreligiöse Meditation.  
Every morning from 21st August to 5th September, the Alpbach Club for European Culture will host a 15-minute interreligious meditation.

## ANMELDUNG REGISTRATION

Mit dem beiliegenden Formular oder online unter [www.alpbach.org](http://www.alpbach.org)  
Please use the enclosed form or register online at [www.alpbach.org](http://www.alpbach.org)

## TAGUNGSGEBÜHREN PARTICIPATION FEES

Seminarwoche oder ein Gespräch	500.– EUR
Seminar Week or one Symposium	500.– EUR
Seminarwoche und ein Gespräch oder zwei Gespräche	750.– EUR
Seminar Woche and one Symposium or two Symposia	750.– EUR
Gesamtes Forum	1.000.– EUR
Entire Forum	1.000.– EUR
Tageskarte	250.– EUR
Single Day	250.– EUR
Sommerschule Europäische Integration	950.– EUR
Summer School European Integration	950.– EUR
Perfektionskurs Europarecht	550.– EUR
Hochschulkurs Europäische Integration	1.000.– EUR
Summer School Health Care and Social System	1.800.– EUR

Die Tagungsgebühren verstehen sich exklusive Anreise, Verpflegung und Unterkunft. Der Eintritt zu den Veranstaltungen des Kulturprogramms ist kostenlos.

These fees do not include travel expenses, accommodation or meals. All events of the cultural programme are accessible free of charge.

## ERMÄSSIGUNGEN CONCESSIONS

Studierende bis zum vollendeten 30. Lebensjahr sowie UniversitätsassistentInnen bis zum vollendeten 40. Lebensjahr erhalten gegen Vorlage eines gültigen Ausweises für alle Veranstaltungen eine Ermäßigung von 50% (Ausnahme: Sommerschule Health Care and Social System).

Students up to the age of 30 and assistant professors up to the age of 40 receive a 50% discount upon presentation of valid identification (exception: Summer School Health Care and Social System).

## STIPENDIEN SCHOLARSHIPS

Studierende können sich unabhängig von Studienfach und Nationalität beim Europäischen Forum Alpbach um Stipendien bewerben, die die Teilnahmegebühr und fallweise auch Zusatzleistungen inkludieren.

Alle Informationen unter [www.alpbach.org/stipendien](http://www.alpbach.org/stipendien)

Students may apply for a scholarship to the European Forum Alpbach or to an associated initiative group independently of their field of study or their nationality. All scholarships cover participation fees; bursaries for accommodation and living expenses are allocated according to need. All information and application at [www.alpbach.org/scholarships](http://www.alpbach.org/scholarships)

## ZIMMERRESERVIERUNG ACCOMMODATION

Bitte wenden Sie sich direkt an einen der Alpbacher Hotel- und Pensionsbetriebe ([www.alpbach.at](http://www.alpbach.at)) oder schicken Sie das beiliegende Formular an Alpbachtal Seenland Tourismus (Buchungsgebühr 10.– EUR).

Please make a reservation directly with one of the Alpbach pensions or hotels ([www.alpbach.at](http://www.alpbach.at)), or use the attached form to make a reservation through the Alpbachtal Seenland Tourist Board (10.– EUR booking fee).

Alle Informationen zu Seminar- u. Gesprächsprogramm, ReferentInnen und Terminen ab Mai 2009 unter [www.alpbach.org](http://www.alpbach.org)  
All programme information will be available from May 2009 at [www.alpbach.org](http://www.alpbach.org)

**ANMELDUNG**

Bitte schicken Sie dieses Formular per Fax an +43 (1) 718 17 01. Europäisches Forum Alpbach, Invalidenstr. 5/7, 1030 Wien, Tel. +43 (1) 718 17 11, E-Mail forum@alpbach

<b>NACHNAME</b>	<b>VORNAME</b>	<b>TITEL</b>
<b>GESCHLECHT</b> <input type="radio"/> M <input type="radio"/> W	<b>GEBURTSDATUM</b>	<b>NATIONALITÄT</b>
<b>POSTANSCHRIFT</b> <input type="radio"/> GESCHÄFTLICH <input type="radio"/> PRIVAT	<b>POSITION/STUDIENRICHTUNG</b>	
<b>FIRMA</b>	<b>PLZ/ORT</b>	<b>STAAT</b>
<b>STRASSE</b>	<b>FAX</b>	<b>E-MAIL</b>
<b>TELEFON</b>	<b>POSITION/STUDIENRICHTUNG</b>	<b>STAAT</b>
<b>RECHNUNGSANSCHRIFT</b> (wenn anders als Postanschrift)	<b>PLZ/ORT</b>	<b>E-MAIL</b>
<b>FIRMA</b>	<b>FAX</b>	

**Ich melde mich zu den folgenden Veranstaltungen an:**

- Seminarwoche, 20.–26.08.2009, Seminar \_\_\_\_\_ & \_\_\_\_\_     Wirtschaftsgespräche, 01.–03.09.2009  
 Reformgespräche, 24.–26.08.2009, Arbeitskreis Nr. \_\_\_\_\_     Arbeitskreis Nr. \_\_\_\_\_  
 Universitätenforum, 26.08.2009     Politische Gespräche, 30.08.–01.09.2009     Gesundheitsgespräche, 03.–05.09.2009  
 Fachhochschulforum, 26.08.2009     Bankenseminar, 31.08.–02.09.2009     Baukulturgespräche, 04.–05.09.2009  
 Technologieggespräche, 27.–29.08.2009, Arbeitskreis Nr. \_\_\_\_\_ (beschränkte Teilnehmerzahl)     Gesamtes Europäisches Forum Alpbach, 14.08.–05.09.2009  
Informationen zu unseren Sommerschulkursen erhalten Sie unter forum@alpbach.org oder auf unserer Website [www.alpbach.org](http://www.alpbach.org)

**TAGUNGSGEBÜHREN**

Seminarwoche oder ein Gespräch	500.- EUR	Gesamtes Forum	1.000.- EUR
Seminarwoche und ein Gespräch oder zwei Gespräche	750.- EUR	Tageskarte	250.- EUR

50% Ermäßigung für Studierende bis 30 Jahre und UniversitätsassistentInnen bis 40 Jahre erhältlich. Für Inanspruchnahme bitte Kopie eines gültigen Ausweises beilegen.

**DATUM****UNTERSCHRIFT**

Mit meiner Unterschrift akzeptiere ich die Anmeldebedingungen des Europäischen Forums Alpbach und stimme der elektronischen Speicherung meiner Daten sowie der Zusendung des Newsletters zu. Die Tagungsgebühren verstehen sich exklusive Unterkunft und Verpflegung. Nach der Anmeldung erhalte ich eine Rechnung über die Tagungsgebühr, die bis 12.08.2009 spesenfrei für den Empfänger zu begleichen ist. Den Zahlungsbeleg bringe ich zur Veranstaltung mit. Stornogeühren: 25.- EUR bis 10.08.2009; 11.08.2009 bis Beginn der gebuchten Veranstaltung: 50 %, danach 100% des Kartierpreises.

**EUROPEAN FORUM ALPBACH 2009 » TRUST«, 20.08.–05.09.2009****REGISTRATION**

Please fax this form to +43 (1) 718 17 01. European Forum Alpbach, Invalidenstr. 5/7, 1030 Vienna, Austria, Tel. +43 (1) 718 17 11, E-Mail forum@alpbach.org

<b>SURNAME</b>	<b>FIRST NAME</b>	<b>TITLE</b>
<b>SEX</b> <input type="radio"/> M <input type="radio"/> F	<b>DATE OF BIRTH</b>	<b>NATIONALITY</b>
<b>MAILING ADDRESS</b> <input type="radio"/> BUSINESS <input type="radio"/> PRIVATE	<b>POSITION/FIELD OF STUDY</b>	<b>COUNTRY</b>
<b>ORGANISATION</b>	<b>POSTCODE/PLACE</b>	<b>E-MAIL</b>
<b>STREET</b>	<b>FAX</b>	
<b>PHONE</b>	<b>POSITION/FIELD OF STUDY</b>	<b>COUNTRY</b>
<b>BILLING ADDRESS</b> (if different from mailing address)	<b>POSTCODE/PLACE</b>	<b>E-MAIL</b>
<b>ORGANISATION</b>	<b>POSITION/FIELD OF STUDY</b>	
<b>STREET</b>	<b>FAX</b>	
<b>PHONE</b>	<b>POSITION/FIELD OF STUDY</b>	<b>COUNTRY</b>

**I wish to register for the following events:**

- Seminar week, 20.–26.08.2009, Seminars \_\_\_\_\_ & \_\_\_\_\_     Film workshop, 28.–29.08.2009  
 Reform symposium, 24.–26.08.2009, Workshop no. \_\_\_\_\_     Networking in the EU, 29.–30.08.2009  
 University forum, 26.08.2009     Political symposium, 30.08.–01.09.2009  
 Universities of Applied Science Forum, 26.08.2009     Banking seminar, 31.08.–02.09.2009  
 Technology forum, 27.–29.08.2009, Workshop no. \_\_\_\_\_ (limited space)  
For information on our summer schools, please contact [forum@alpbach.org](mailto:forum@alpbach.org) or go to our website, [www.alpbach.org](http://www.alpbach.org)

**SEMINAR FEES**

Seminar week or one symposium	500.- EUR	Entire forum	1.000.- EUR
Seminar week and one symposium or two symposia	750.- EUR	Single day	250.- EUR

50% concessions available for students up to 30 and university assistants up to 40 years of age. To claim concessions, please attach a copy of a valid ID.

**DATE****SIGNATURE**

I agree to the terms and conditions of the European Forum Alpbach, to the storage of my personal data, and to my inclusion in the newsletter mailing list. Participation fees do not cover accommodation or board. Upon registration, I will receive an invoice which is to be paid by 12.08.2009 without banking fees charged to the recipient. I will present the payment confirmation at the ticket counter in Alpbach. Cancellation fees: 25.- EUR until 10.08.2009; 11.08.2009 until start of booked event: 50 %, thereafter: 100 % of price charged.

## ZIMMERRESERVIERUNG

Die Zimmerreservierung erfolgt direkt über **Alpbachtal Seeland Tourismus**. Bitte schicken Sie dieses Formular bis spätestens **24.06.2009** per Fax an **+43 (5336) 600-699**, Alpbachtal Seeland Tourismus, Zentrum 1, A-6233 Kramsach, in Kooperation mit Alpbach Tourismus GmbH, Tel. +43 (5336) 600-600, E-Mail info@aipbachtal.at

<b>NACHNAME</b>	<b>VORNAME</b>	<b>TITEL</b>
<b>STRASSE</b>	<b>PLZ/ORT</b>	<b>STAAT</b>
<b>TELEFON</b>	<b>FAX</b>	<b>E-MAIL</b>

Bitte geben Sie Ihren verbindlichen Reservierungswunsch an:

PREISE PRO NACHT UND PERSON INKL. FRÜHSTÜCK	IM EINZELZIMMER	IM DOPPELZIMMER
○ Kategorie 1 Hotel****	84.- bis 150.- EUR	62.50 bis 110.- EUR
○ Kategorie 2 Hotel***/Gasthof/Pension+	48.- bis 80.- EUR	38.- bis 65.- EUR
○ Kategorie 3 Pension	33.- bis 50.- EUR	28.50 bis 46.- EUR

<b>BUCHUNGSZEITRAUM</b>	VON	/	BIS	/	2009	<b>NÄCHTE</b>
<b>PERSONENANZAHL</b>			<b>ZIMMERANZAHL</b>	EZ	DZ	APPARTEMENT
<b>BESONDERE WÜNSCHE</b>						ERWACHSENE
						KINDER

<b>KREDITKARTENNUMMER</b>	<b>GÜLTIG BIS</b>	/
○ MASTER CARD/EURO CARD	○ VISA	○ DINERS CLUB
	○ AMERICAN EXPRESS	

### UNTERSCHRIFT DES KARTENINHABERS

Ich erkläre mich einverstanden, dass eine einmalige Bearbeitungsgebühr von 10.- EUR und eine Anzahlung von 10% des Gesamtpreises sowie alltägliche Stornogebühren von meiner Kreditkarte abgebucht werden. Stornoreglement: Storno bis 24.06.2009 kostenfrei, Storno 25.06.2009 bis acht Tage vor Anreiseterrin: 70%, danach 90% des Gesamtpreises.

○ Bitte schicken Sie mir Informationen über eine Hotelstornoversicherung.

Reservierungen können nur vorgenommen werden, wenn diese mittels einer gültigen Kreditkarte garantiert werden. Sollte die gewählte Kategorie nicht mehr verfügbar sein, buchen wir automatisch die nächstniedrigere. Die Bezahlung des Restbetrags erfolgt direkt in der Unterkunft. Es gelten die Allgemeinen Reisebedingungen. Alpbachtal Seeland Tourismus handelt in Kooperation mit der Alpbach Tourismus GmbH als Vermittler und kann für keinerlei Verlust oder Schaden an irgendeiner Person oder Sache, welcher Ursache auch immer, verantwortlich gemacht werden. Nur schriftliche Vereinbarungen sind gültig. Gerichtsstand ist Rattenberg.

## ACCOMMODATION BOOKING

Your accommodation booking will be handled by **Alpbachtal Seeland Tourismus**. Please fax this form to **+43 (5336) 600-699** no later than **24.06.2009**. Alpbachtal Seeland Tourismus, Zentrum 1, A-6233 Kramsach, in cooperation with Alpbach Tourismus Ltd., Tel. +43 (5336) 600-600, E-Mail info@aipbachtal.at

<b>SURNAME</b>	<b>FIRST NAME</b>	<b>TITLE</b>
<b>STREET</b>	<b>POSTCODE/PLACE</b>	<b>COUNTRY</b>
<b>PHONE</b>	<b>FAX</b>	<b>E-MAIL</b>

Please indicate your booking:

RATES PER NIGHT AND PERSON INCL. BREAKFAST	IN A SINGLE ROOM	IN A DOUBLE ROOM
○ Category 1 Hotel****	84.- to 150.- EUR	62.50 to 110.- EUR
○ Category 2 Hotel***/Gasthof/Pension+	48.- to 80.- EUR	38.- to 65.- EUR
○ Category 3 Pension	33.- to 50.- EUR	28.50 to 46.- EUR

<b>RESERVATION DATES</b>	FROM	/	TO	/	2009	<b>NIGHTS</b>
<b>NUMBER OF PERSONS</b>			<b>NUMBER OF ROOMS</b>	SINGLE	DOUBLE	APARTMENT
<b>SPECIAL REQUIREMENTS</b>						ADULTS
						CHILDREN

<b>CREDIT CARD NO.</b>	<b>EXP. DATE</b>	/
○ MASTER CARD/EURO CARD	○ VISA	○ DINERS CLUB
	○ AMERICAN EXPRESS	

### CARDHOLDER'S SIGNATURE

I agree that a single handling fee of 10.- EUR and 10% of the total charge, as well as any cancellation fees will be debited to my credit card. Cancellation fees: Until 24.06.2009 cancellation is free of charge; cancellation 25.06.2009 until 8 days prior to planned arrival 70%, thereafter 90% of total price charged.

○ Please send me information on cancellation insurance.

This booking is binding. Reservations will be processed upon receipt of valid credit card information. Should your preferred category be unavailable, we will automatically book the next-lower one. Please settle your final bill directly at your hotel or pension. General travel regulations apply. Alpbachtal Seeland Tourismus acts as an intermediary in cooperation with Alpbach Tourismus Ltd. and cannot be held responsible for any loss or damage to any person or object, regardless of the cause. Only written arrangements are valid. In all cases Rattenberg jurisdiction obtains.